

Crece el chabolismo por la crisis de la venta ambulante y el coste de los pisos

El 88% de los gitanos portugueses viven en barracas, frente al 2,03% de los españoles

María Jesús Fuente
vigo

■ La crisis de la venta ambulante, el incremento del precio del alquiler de la vivienda, la falta de pisos de protección oficial y la aplicación severa de la Risga (renta de integración social) han provocado un progresivo incremento del chabolismo, sobre todo, entre la población gitana.

El 88% de los ciganos (gitanos portugueses) asentados en Vigo, sobreviven en chabolas, frente al 2,03% de los gitanos españoles, que en el último año incrementó esta forma de vida en un 1,50%.

La regulación, cada vez más generalizada, de la venta ambulante y la incorporación de la población inmigrante a este sector ha traído consigo una crisis social entre el colectivo gitano, según admiten sus representantes.

Reconversión

La situación ha obligado a la Fundación Secretariado Gitano a iniciar una reconversión a través de tres líneas de trabajo complementarias: El programa europeo Leonardo, los cursos de formación en comercio de la Xunta y las actuaciones conjuntas con el instituto Ribeira do Louro, de O Porriño, en el que se imparte Comercio Internacional.

La idea es llegar a conseguir que los vendedores gitanos, dedicados hasta ahora a la venta ambulante en Vigo, sean capaces de ampliar su horizonte y viajen a China a comprar mercancía, como antes lo hacían a Portugal. Con el mismo objetivo tendrá lugar un encuentro internacional en otoño.

Las dificultades para acceder a una vivienda, ya sea en régimen de alquiler o de compra, debido a los elevados precios o a los prejuicios, llevan a la población gitana a recurrir de nuevo al chabolismo.

A las circunstancias anteriores se suma el endurecimiento en la aplicación de la Risga (renta de integración social). Un dato importante a la hora de conceder estas ayudas es el número de propiedades de los solicitantes. Se ha dado el caso de detectar siete furgonetas en su poder por no darlos de baja en su día. Este hecho les impide acceder a la subvención.

TRES FOCOS DE CONFLICTIVIDAD

La antigua fábrica de Álvarez, en Lavadores, un nuevo asentamiento

■ El edificio de la antigua fábrica del Grupo Álvarez, en Lavadores, acoge en la actualidad un nuevo asentamiento de población marginal. Buena parte de ella se situaba con anterioridad en el cuartel de Barreiro.

El foco no sólo es de nueva creación, sino que cada vez son más las personas que viven en este lugar en condiciones infrahumanas. Si bien, la parte frontal que más se aprecia desde la calle Ramón Nieto

está ocupada mayoritariamente por población gitana española, otra zona del inmueble se encuentra ocupada, sobre todo, por transeúntes e inmigrantes. Con frecuencia la fábrica ha sido objeto de actos de pillaje y vandalismo y ha protagonizado numerosos incendios.

Además del asentamiento de Álvarez, Lavadores cuenta con otro foco diferenciado de gitanos portugueses en la zona de Santa Cristina.



ÓSCAR VÁZQUEZ

Álvarez es un claro exponente de rápida transformación

Los poblados de Navia han crecido a ambos lados de la carretera

■ Navia es una de las zonas de la ciudad que más incremento del chabolismo ha experimentado en los últimos tiempos. Los poblados crecen al mismo ritmo que la urbanización del entorno y se extienden a ambos lados de Ricardo Mella. Las obras que se realizan en las inmediaciones provocan al mismo tiempo una mayor visualización del problema. Uno de los asentamientos más antiguos dio lugar en su día

a un conflicto con el Instituto Galego da Vivenda, al negarse algunos vecinos a abandonar sus viviendas en las condiciones que pretendía la Xunta. El enfrentamiento se encuentra todavía sin resolver. Los gitanos de Navia demandaban viviendas en el mismo entorno en el que habían residido casi veinte años para evitar el desarraigo de sus familias, sobre todo, de los más pequeños.



M. MORALEJO

El chabolismo es cada vez más visible en San Páin de Navia

Los ciganos de Candeán-Cabral sobreviven en medio del monte

■ El asentamiento situado entre Candeán y Cabral, en pleno monte, está integrado por gitanos portugueses o ciganos. Estas familias se encuentran inmersas en procesos de exclusión, no sólo de tipo económico, sino también social y cultural. Para remediar en lo posible tal situación, Cáritas Diocesana desarrolla intervenciones de forma sistemática tanto a nivel individual como familiar y comunitario. En total, ya son

siete los años que Cáritas lleva atendiendo áreas como educación, formación, empleo, salud y vivienda. También se ocupa del conocimiento y acceso a los recursos y de la participación ciudadana con el objetivo de lograr su promoción social. La metodología del trabajo se basa en la cercanía y el respeto a la singularidad cultural.

Incidir de forma global en la calidad de vida es, en definitiva, el objetivo fundamental.



M. MORALEJO

La calidad de vida no existe para la mayoría de los ciganos

LOS DATOS

Secretariado Gitano

■ La Fundación está situada en el número 3 de la calle Faisán.

Censo

■ En Vigo residen un total de 1.125 gitanos, de los que 150 son portugueses (ciganos).

Poblados

■ Existen cinco grandes asentamientos en otros tantos lugares de Vigo.

Más de un millar de ciudadanos

■ En la actualidad el colectivo de población gitana en la ciudad es de 1.125 personas integradas en 272 familias. De ellas 150 son ciganos (de origen portugués), que forman 41 familias. Treinta y seis de ellas residen en chabolas.

La mayoría se reparten entre cinco grandes asentamientos, situados dos de ellos en Lavadores, otro, entre Candeán y Cabral, un cuarto, en Navia y el quinto en A Salgueira.

El incremento de esta forma de vida preocupa a los respon-

sables de los programas de integración, teniendo en cuenta que si por algo se caracterizaba hasta ahora la situación de este colectivo en la ciudad era por la ausencia de marginación.

El hecho de que apenas existieran barrios específicos o la poca densidad de población de los mismos tenía mucho que ver en todo esto.

El incremento actual del chabolismo en zonas como Navia o la antigua fábrica de Álvarez podría acabar con la tendencia

nación y al aislamiento.

Pese a tener más satisfechas las necesidades de vivienda en otras ciudades gallegas, como Santiago o Pontevedra, Vigo ocupa el primer puesto en lo que se refiere a calidad de convivencia de la población gitana.

Menos de un 5% de las personas de esta etnia que residen en la ciudad son conflictivas, lo que significa una cifra apenas significativa, según ha advertido en su momento el secretario